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面对近年来频发的中学生压力大、出现
精神问题、甚至跳楼自杀等现象，全国政协
委员、中国伊斯兰教协会副会长、省伊斯兰
教协会会长、合肥市清真寺教长穆可发（回

族）表示：“中学是人生成长中的关键时期，
健康的心理状态、良好的心理素质影响着他
们的健康成长和美好未来。”他认为，中学生
的心理问题呈逐年上升态势，关注健康教育
问题刻不容缓。

穆可发认为，中学生正处于青春发育
期，自立自主意识增强，由于学业多、压力大
等原因，出现了很多不良的心理状态，务必
要进行家校互助、社会联动，营造和谐的社
会环境、温馨的家庭环境，构建与素质教育
相适应的校园文化环境。他建议，应当配备
心理健康教育专兼职人员，设立专门的心理
辅导中心，开设心理健康教育课，加强心理
健康教育教师队伍建设，充分发挥专业的心
理教师的作用，探究中学心理教育规律的模
式，设立心理健康教育平台，建立学校教育
咨询系统及学生心理档案系统，建立防、排、
消工作机制和培养目标。

“切实重视起心理健康教育工作，教育
主管部门制订心理健康培育计划，纳入学
校教育教学计划，从制度体系上，保证心理
健康教育普遍实施。”穆可发认为，主管部
门的重视是解决中学生心理健康问题的重
要环节。

值得一提的是，穆可发认为家庭成员活
动、对外人际关系、对孩子的教育方法等，直
接或间接地关系着学生的心理健康问题，

“孩子心理问题甚至是家庭问题的另一种表
现或延续，父母的心理健康直接决定着学生
的心理健康”。因此，他建议，学校有必要及
时召开家长会，组织举办家长沙龙、讲座，普
及心理健康知识等。“心理健康教育是一个
持久的过程，需要家校紧密结合，才能够全
面了解中学生心理问题，才能制定高效的解
决方案。”穆可发说。

健康、优雅的社区环境，对青少年健康
成长也十分重要。因此，穆可发提议，要利
用各种媒体，包括网络、电视、报纸杂志、宣
传手册、墙面等进行平面和立体的宣传，“使
人人意识到心灵建设、提高心理素质对个人
成长、家庭幸福和社会和谐发展具有重要作
用。这样，家庭、学校和社会，形成全力、全
方位关注，会使学生的心理健康水平有着质
的提升。”

全国政协委员、
省伊斯兰教协会会长穆可发：
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小孩子究竟应该在多大年纪迈入校门，是应
该放宽限制还是应该适当约束？昨日，全国政协
委员、省教育厅厅长李和平接受市场星报、安徽财
经网（www.ahcaijing.com)记者采访时表示，适合
早一点上学的孩子不应该受到年龄限制。

近日，教育部办公厅印发《关于做好 2017 年
义务教育招生入学工作的通知》。根据通知要求，
就读小学一年级儿童的截止出生日期，将由省级
教育行政部门根据法律规定和实际情况统筹确
定。此前，有媒体报道称，这意味着 8 月 31 日有
可能不再是小学入学“铁定”的截止日期了。但随
后教育部又明确表示，不会规定具体入学日期。

一石激起千层浪。许多网友认为，应该放宽
入学年龄，不再硬性规定截止日期；还有些网友认
为，要尊重入学规则，敬畏教育规律，别轻易给孩
子的人生按下快进键。

谈到教育部的这个文件时，李和平分析认为，
这给学校、家长、孩子提供了一种灵活性的选择。
不像原来那么刚性。“我个人认为，适合早一点上
学的孩子不应该受到年龄限制，不适合早一点上
学甚至再晚一点也是可以的。什么时候适合上
学，应该具体问题具体对待。”

据悉，目前省教育厅开始着手研究具体操作
细则。

在今年合肥市两会，乃至安徽省两会期间，有
多位政协委员发出呼吁：“体育被纳入中考考试科
目十多年来，学校体育特别是体育课堂教学受到越
来越多的重视。但为了片面地提高学生的体育成
绩，体育课上几乎就围绕那几个必考的项目展开教
学，渐渐衍变成应试体育……”

不久前，合肥市又将中考体育分值增至 55
分。面对中考体育考试的争议，李和平认为：“我
省部分地区将体育考试成绩纳入中考分数，出发
点是为了鼓励中学生加强锻炼，强化身体素质，并
起到了明显的效果。但也确实存在一些弊端。因
此，是否要用考试的指挥棒来鼓励锻炼，还值得商
榷和进一步探讨。”

据了解，在全国 832 个国家级贫困县
中，有 6 个“国家历史文化名城”（全国 131

个），而脱贫攻坚关系到全面小康社会的建
设，更关系到贫困地区贫困人口的民生福
祉。对此，全国政协委员、省政协原副主席
王鹤龄认为，这些贫困县既承担着脱贫攻
坚的艰巨任务，又承担保护开发国家历史
文化名城的艰巨任务。今年的两会，他建
议支持国家级贫困县建立“国家历史文化
名城”。

“安徽寿县，云南省会泽县、巍山县，
山西省代县，湖南省凤凰县，四川省闽中市
等6个‘国家历史文化名城’的发展应当重
点支持。”王鹤龄说。其中，安徽省寿县拥
有全国重点文物保护单位 6 处，有已正式
申报世界文化遗产的宋代古城墙等，因此
王鹤龄认为，这6个县都具有2000多年以
上历史，拥有丰富的历史文化资源，务必要
进行重点保护。

因此，他建议，国家层面上，应当建立
部委联系、帮扶“双帽”六县（市）机制，由
国家发改委财政部、住房和城乡建设部、文
化部、文物部、新闻出版广电总局、旅游
局、扶贫办等相关部委实行“一对一”帮
扶，组织开展人才培训，选送干部到“双
帽”六县（市）挂职等。

“我认为应扩大历史文化名城各项基
金的规模，加大国保单位及古街区、古居民
抢救性保护资金的投入。同时，从融资、财
政补贴、发行地方债券、税收优惠政策等方
面予以优先安排，增加财政转移支付额度
等。”王鹤龄同样建议说。

而在重大基础设施建设上，王鹤龄则
建议，应该重点帮助解决影响和制约发展
的交通、电力、通讯、水利等基础设施建设
项目的资金、土地等要素问题，并免除相关
项目的县级配套资金。

另外，王鹤龄还建议，可以拍摄“双帽”
六县（市）的系列纪录片和专题片，加强和
扩大媒体层面宣传。“我认为相关部门还是
要组织力量去这些贫困县实地考察、调研，
帮助反映问题，支持‘双帽’六县（市）的发
展。”王鹤龄说。
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